



LE TRAIT - D'UNION

O.N.G

EUROPE MADAGASCAR AFRIQUE

Lettre d'informations

Décembre 2023

Anniversaire des 30 ans de l'ONG EMA au centre Fitahiana

Du 21 au 24 septembre 2023, les petits comme les grands ont fêté le 30^{ème} anniversaire de l'ONG EMA :

• **JOUR 1 : Cérémonie solennelle** avec le personnel du Centre, les enfants et leurs familles, les amis de l'ONG résidant à Antananarivo. Parmi les invités, étaient présents les responsables des collèges et lycées dans lesquels nos jeunes sont inscrits, quelques personnalités politiques ou leurs représentants, ainsi que la dizaine de parrains et marraines qui accompagnaient le président d'honneur et Fondateur de l'ONG EMA, pasteur François Forschlé, la présidente, Christine Kleiber, la directrice Communication, Guylaine Rinaldo.



BIENVENUE-TONGASOA



Des écolières du centre Fitahiana présentant leur spectacle de danse

La matinée a été ponctuée de discours, de chants, de danses, de témoignages, de remise de tableaux d'honneur aux plus méritants de nos collégiens et lycéens, mais aussi de remise de médailles à nos per-



Pasteur François Forschlé, président d'honneur et Fondateur de l'œuvre EMA lors de son discours le 21/09/2023, accompagné de son interprète, Mme Nivo, Directrice Communication/ Conseillère d'orientation au centre Fitahiana



sonnels en fonction de leur ancienneté (ces médailles ont pris la forme de tableau car le délai de fabrication à Madagascar est très long).

De gauche à droite, Mme Honorine, aide-soignante pendant 28 ans et à la retraite depuis fin 2021, Mme Marie-Véronique, responsable de l'équipe Cuisine et son mari, Mr Basile, menuisier-concierge, depuis 2001 : ils se sont vu décernés la médaille de l'ordre du mérite



Remise des tableaux d'honneur aux collégiens et lycéens les plus méritants par les parrains et marraines venus de France



Christine Kleiber, présidente depuis 2018 de l'ONG EMA, lors de son discours le jeudi 21/09. Elle était traduite par Mme Eva, la directrice de l'école



La cérémonie s'est terminée avec la pose de la plaque commémorative par nos présidents.



Un cocktail pour les invités et parents et la distribution des sandwiches aux enfants ont mis fin à ce 1^{er} jour de festivités.

• **JOUR 2 : Après-midi récréative** pour les écoliers



L'association Baliaka a installé une structure gonflable dans la cour de récréation, un stand « Questions pour un Champion » dans le réfectoire, des ateliers de fabrication d'objets artisanaux sous le préau.



Sur le grand écran placé sur l'es- trade, défilait des chansons et des chorégraphies que les enfants se

sont amusés à reproduire, encouragés par les animateurs mais aussi le personnel du centre Fitahiana ainsi que les parrains/marraines qui n'ont pas hésité à « entrer dans la danse » pour le plus grand plaisir des enfants ! C'était vraiment très drôle !

• **JOUR 3 : Concert pour les jeunes** avec un groupe chrétien, « NY FANILO », très connu à Madagascar. Il a remporté un vif succès y compris auprès des parrains/marraines qui y ont participé.



• **JOUR 4 : Repas avec le personnel et leurs familles avec, en dessert, un immense gâteau !** Il a émerveillé tout le monde, en particulier pasteur Forschlé et Christine qui ne l'ont découvert qu'à ce moment-là (le secret avait été précieusement gardé par les responsables du Centre, pasteur Michael Laillier et son épouse Noémie, ainsi que l'équipe Communication).



Gâteau confectionné par Rila, le chauffeur du centre Fitahiana, son épouse et sa belle-soeur

Ces 4 jours furent des moments mémorables qu'aucun d'entre nous ne pourra oublier !

Merci à tous ceux qui ont participé à l'organisation de cet anniversaire,

au personnel du Centre, à pasteur Michael et à son épouse Noémie.

Vos efforts et votre motivation ont contribué à la réussite de ces festivités, soyez vivement remerciés !



De gauche à droite : pasteur Forschlé, Guylaine Rinaldo et Christine Kleiber en train de souffler les bougies du gâteau

Célébrations en France des 30 ans de l'ONG EMA

Après les journées de fêtes au centre Fitahiana en septembre dernier, nous voulons aussi partager **ces temps de joie avec vous, Donateurs et Partenaires de France !**

Des **rencontres et des célébrations de notre anniversaire** ont déjà eu lieu ou sont actuellement organisées dans beaucoup de régions en France, en relation avec nos représentants régionaux. Elles **dureront jusqu'au printemps 2024**. Rapprochez-vous de Guylaine, notre directrice Communication, pour connaître les différentes dates et lieux en région.

Nous avons aussi voulu, pour cet anniversaire, **réaliser un film retraçant l'histoire de ces 30 années de l'ONG EMA** (film de 30', disponible sur clé USB) - ... l'occasion de nous souvenir des origines, de mesurer le chemin parcouru, et surtout d'exprimer notre reconnaissance à tous ceux et celles qui au fil des années ont porté ce travail, et en particulier au Fondateur de l'œuvre, notre Président d'Honneur, le pasteur François Forschlé !

Si vous le pouvez, rejoignez-nous dans nos prochaines célébrations de ces 30 ans. Vivez ce temps d'anniversaire avec nous ! Demandez-nous le film de l'histoire de l'ONG (prix : don libre) et n'hésitez pas à l'offrir à vos proches.

Merci à vous tous pour votre soutien indéfectible et votre amitié !

Ensemble, nous pouvons continuer à changer le monde de centaines d'enfants ! Merci.

ECOLE

ÉTUDES PRIMAIRES

CEPE 2023 : 96% DE RÉUSSITE !



Sortie des CM2 au parc Croc Farm en juin 2023

Dans le cadre de la préparation à l'examen du Certificat d'Études Primaires Élémentaires, la ZAP (Zone d'Administration Pédagogique) a organisé, tout au long de l'année scolaire 2022-23, des examens blancs. Les sujets ont été élaborés par les équipes pédagogiques de la ZAP et transmis à toutes les écoles.

Avant l'examen, nos **35 candidats au CEPE** ont effectué une sortie de dé-

couverte et de détente au parc « Croc farm ». Comme les promotions précédentes, elle a été fort appréciée; pour la plupart de nos enfants, c'était une des rares opportunités de sortir de leur quartier.

L'équipe enseignante du centre Fitahiana a participé à la surveillance, aux corrections et aux travaux de secrétariat pendant l'**examen du CEPE** qui s'est déroulé le **20 juin dernier**.

Le résultat est sorti une semaine après : notre **taux de réussite** est de **95,55%** contre 77,10% pour notre circonscription scolaire. **Félicitations à tous nos lauréats !**

Avant d'entrer en 6^{ème}, les nouveaux collégiens ont eu droit à une visite de contrôle chez notre dentiste.

CÉRÉMONIE DE FIN D'ANNÉE SCOLAIRE 2022-23 À L'ÉCOLE PRIMAIRE DU CENTRE FITAHIANA

La cérémonie a eu lieu le **23 juin** en présence de **Mme Christine Kleiber**, présidente de l'ONG EMA, du **pasteur François Forschlé**, président d'honneur/fondateur de l'œuvre, et des parents d'élèves. Étaient également présents **les directeurs et représentants des collèges et lycées, les autorités locales et Mr le député du 6^{ème} arrondissement, Mr Todisoa Andriamampandry**.

L'un des moments forts de cette cérémonie a été la remise des tableaux d'honneur : les 3 premiers et les 2 élèves ayant

fait le plus de progrès de chaque classe



ont été très heureux de recevoir des

Les plus méritants de l'école primaire avec leur tableau d'honneur accompagnés de la Direction lors de la fête de fin d'année scolaire

maines de la Direction de l'ONG EMA des tableaux d'honneur et de beaux cartables. Vous pouvez imaginer la fierté de leurs parents !



COLLABORATION AVEC L'ASSOCIATION « BALIAKA EDUCATION »

« Baliaka Education » est une association qui œuvre pour l'amélioration de la qualité de l'enseignement à Madagascar. Elle produit des manuels et livres scolaires dits « livres fichiers » adaptés au programme scolaire malagasy, et forme les enseignants des écoles partenaires à leur utilisation. Presque toutes les écoles privées d'expression française d'Antananarivo travaillent avec cette association.

C'est sur la proposition de notre directrice d'école, **Mme Eva Razanapera**, que les responsables du centre Fitaiana ont rencontré les responsables de l'association « Baliaka Education ». Après maints entretiens et rencontres durant la dernière année scolaire, un accord a été conclu : à compter de septembre 2023, les 1ers bénéficiaires des ouvrages seront les CP1 et CP2. Au fil des années, on ajoutera une nouvelle classe. Le budget s'élève à 12€ par enfant.



Formation pour l'équipe enseignante du centre Fitaiana

Du 17 au 28 juillet, nos enseignants ont suivi une formation

avec Baliaka. Elle a consisté au renforcement de compétences et recyclage de connaissances ainsi qu'au partage de la méthode de Baliaka Education.

Tout au long de l'année, les responsables de l'association se tiennent à la disposition des enseignants du centre Fitaiana pour toutes questions ou besoin d'aide relatifs à l'application de leur méthode. Ils font un suivi tous les bimestres.

Des résultats encourageants !

Depuis la rentrée, l'équipe pédagogique a constaté une nette amélioration aussi bien dans sa manière d'enseigner et de mener chacun sa classe qu'au niveau des élèves qui sont de plus en plus attentifs!

L'achat des ouvrages « Baliaka » représente désormais une dépense supplémentaire (1€ /mois /enfant) mais cela en vaut la peine ! Cette année, le budget « Ecole » a augmenté de 720€.

Si vous voulez participer au financement, VOTRE DON EST LE BIENVENU ! Retrouvez en dernier page de cette newsletter nos coordonnées bancaires (en cas de virement) et notre adresse postale (en cas de don par chèque).

RENTÉE 2023-2024

RENFORCEMENT À LA DIRECTION DE L'ÉCOLE

Afin de soulager **Mme Eva** dans sa fonction de directrice de l'école primaire, la direction du centre Fitaiana a proposé (après concertation avec le bureau de Paris) à **Mme Michelle**



De gauche à droite : Mme Eva et Mme Michelle

Razafindraherimihaingo, le poste de sous-directrice. Avec 15 ans d'expérience en tant qu'institutrice au centre Fitaiana, elle a une bonne connaissance du fonctionnement de l'école et était la candidate idéale.

Sa nomination ravit Mme Eva car elle sait pouvoir compter sur son sérieux pour gérer les **294 écoliers** que compte le centre Fitaiana et **sa dizaine d'enseignants**.

Mme Michelle s'épanouit dans ses nouvelles tâches d'autant plus que qu'elle s'entend bien avec Mme Eva. Désormais son champ d'actions est plus vaste, il ne se cantonne plus à sa classe de CM2; elle connaît tous les écoliers du centre Fitaiana et leurs familles respectives et peut aider davantage.

REPRISE DES ENSEIGNANTS LE 14 AOÛT

Pour compenser la semaine de formation fin juillet, l'équipe enseignante a repris du service une semaine après leurs autres collègues. Cette rentrée administrative a consisté à préparer celle des élèves (répartition du programme annuel, conception de l'emploi du temps, élaboration des supports de cours et matériels didactiques). Les instituteurs se sont aussi beaucoup investis à la décoration des salles de classes de manière à ce qu'elles soient attractives pour les élèves. Pour cela, la formation avec l'association Baliaka les a beaucoup aidés.

Arrivée de 2 nouveaux enseignants

Cette rentrée administrative a permis également de confirmer le recrutement de 2 nouveaux instituteurs, **Mr Hery Andriamiarano** qui remplace Mme Michelle en classe de CM2-A et de **Mme Lydie Razanamiarana** pour remplacer Mme Cintia en classe de



Mme Lydie entourée de ses élèves

CM1-A. Tous les deux sont heureux d'intégrer le centre Fitaiana, sont très motivés et déploient tous leurs moyens pour venir en aide aux enfants qui leur sont confiés.



Mr Hery accompagné de ses élèves

SEMAINE DU 28 AOÛT : RÉUNIONS AVEC LES PARENTS D'ÉLÈVES

La dernière semaine d'août a été consacrée aux réunions avec les parents des écoliers. Elles ont été réparties par niveau.

Sous la conduite de la direction de l'école et des instituteurs, la discipline et le règlement intérieur qui régissent l'école primaire ont été expliqués en détail. Les dirigeants du centre Fitahiana, également présents, ont insisté sur les nouvelles dispositions (avertissements en cas d'absences injustifiées, rôle primordial des parents qui sont les premiers responsables de leurs enfants, accompagnement des parents dont les enfants ont des difficultés). Les parents, venus nombreux, ont écouté attentivement et n'ont pas hésité à partager leurs idées et poser des questions.

Au total : **6911 cahiers, 13539 stylos et 609 crayons** ont été distribués sans compter les **299 règles**, ce qui représente un budget de près de **3600€**.

NOUS REMERCIONS tous ceux qui ont contribué au financement des fournitures scolaires pour cette nouvelle rentrée, et plus particulièrement les 2 marraines Rosa et Daniela ainsi que toute leur équipe de bénévoles qui ont organisé le 4 juin dernier une Opération collecte de fonds pour « l'achat des fournitures scolaires rentrée 2023-24 » à l'église Evidence de Montrouge : la vente de petits-déjeuners, gâteaux, ... a rapporté 1025€ !

IMPLICATION DES PARENTS DANS LA VIE DE L'ÉCOLE

La direction de l'école (Mme Eva et Mme Michelle) se tiennent à la disposition des parents pour les écouter et les aider dans l'éducation de leurs enfants.

Des parents volontaires viennent régulièrement apporter leur aide pour faire les lessives des vêtements offerts par les bienfaiteurs.

Un planning a été établi afin que chaque élève puisse passer chez l'ophtalmologue et la dentiste du centre Fitahiana, à la grande satisfaction des parents.

Grâce au suivi de l'application de la discipline, la plupart d'entre eux sont de plus en plus conscients de leur rôle vis-à-vis de leurs enfants et s'y tiennent (santé, propreté, paiement de la participation annuelle...).

SEPTEMBRE : RENTRÉE OFFICIELLE À L'ÉCOLE PRIMAIRE DU CENTRE FITAHIANA

Comme tous les petits malgaches, les écoliers du centre Fitahiana ont repris le chemin de l'école le 4 septembre 2023.

La 1^{ère} semaine a été marquée par la distribution des fournitures scolaires.

Chaque écolier a reçu de la part de l'ONG EMA la totalité des cahiers et stylos qui lui seront nécessaires pour l'année scolaire.

En vue de responsabiliser les parents, il leur a été laissé le soin d'acheter les protège-cahiers, règle et crayons de couleur.

Les plus grands (à partir du collège) ont reçu 10 cahiers de 200 pages, 4 stylos et crayons, soit 70% des fournitures scolaires de l'année. Les 30% restants sont laissés à la charge des parents.



Une petite partie des cahiers distribués en cette rentrée



Une collégienne recevant ses fournitures scolaires

La 2^{ème} semaine a été dédiée aux tests de niveau dans toutes les classes excepté les CP1, ceci, afin d'analyser le niveau de chaque classe et de chaque élève.

Les résultats des tests étant assez moyens pour les CP2 et faibles pour les CE, CM1 et CM2, des cours de remise à niveau ont été programmés en octobre et pendant une partie des vacances de la Toussaint. Outre les cours de soutien donnés par les instituteurs, Mme Eva et Mme Michelle ont repris pendant un temps leur ancienne casquette d'enseignante, Mme Eva s'occupant des matières littéraires tandis que Mme Michelle des matières scientifiques.

TOUTES LES OCCASIONS SONT BONNES POUR AMÉLIORER SON FRANÇAIS !

Étant une école d'expression française et le Français étant la langue d'enseignement à Madagascar, les personnels et les élèves sont encouragés à pratiquer et à améliorer leur niveau.

Deux mercredis après-midis par mois, l'équipe enseignante bénéficie de cours de renforcement du Français avec Mme Grossmann, ancienne professeure d'Histoire/Géo en France.

Tous les vendredis après-midis, des séances de visionnage de dessins animés ou de films en français sont programmés pour les écoliers.

Des ateliers de lecture avec Mr Willy à la médiathèque sont aussi programmés depuis octobre : chaque matin, de 8h à 9h, une classe passe à la médiathèque pour faire de la lecture en Français. Pour ceux qui sont vraiment en difficulté, Mr Willy les reprend lors de la pause de 13h à 13h15.

INSTRUCTION CIVIQUE RENFORCÉE

Dans le cadre de l'éducation à la citoyenneté, Mme Eva et Mme Michelle font des interventions ponctuelles dans les classes en fonction des cas rencontrés. Plusieurs sujets ont été déjà abordés depuis la rentrée tels que le respect, le vol et la sexualité.

ÉTUDES SECONDAIRES, UNIVERSITAIRES ET FORMATION PROFESSIONNELLE

BILAN 2022-23 : PASSAGE EN CLASSE SUPÉRIEURE ET TAUX DE RÉUSSITE AUX EXAMENS

CLASSES INTERMÉDIAIRES

Pour l'année scolaire 2022-2023, le **taux de passage en classe supérieure** des classes intermédiaires (6^{ème}, 5^{ème}, 4^{ème}, 2^{nde} et 1^{ère}) a connu une amélioration : **93,13% contre 75% en 2021-2022**.

Le CEG Andranomena est le collège qui enregistre le plus bas taux de passage avec 73,68% contre 94,87% et 94,26 pour le CEG Antehiroka et le Lycée Privé Moderne Ambohibao (LPMA). Par conséquent, nous avons maintenu notre décision de ne pas remettre de nouveaux élèves au CEG Andranomena. Cependant, nous avons noté que la nouvelle direction de ce collège fait tous les efforts possibles pour améliorer le niveau des élèves.

CLASSES D'EXAMEN

Le taux de réussite au BEPC (classe de 3^{ème}) a connu une baisse tandis que celui au bac est en hausse :

- **BEPC : 65,85%** (moyenne nationale : 61,19%) contre 83,78% en 2022
- **Bac : 87,5%** contre 75% l'an dernier.

Pour le taux de réussite au BEPC, le CEG Antehiroka a montré un résultat de 100% tandis que ceux du CEG Andranomena et du LPMA, sont respectivement de 46,15% et 50%.

FORMATION PROFESSIONNELLE

Le **taux de réussite au BEP et aux examens ministériels de fin de formation est de 100%**.

Tiana Jerry et Parany qui ont passé en mai leur examen ministériel de fin de formation en Mécanique automobile l'ont obtenu. Leur sortie de promotion a eu lieu en juillet. Ils sont actuellement en stage dans un garage non loin du centre Fitahiana. A l'issue du stage, ils seront aptes à travailler.

Léonie, notre candidate au BEP Coupe et Couture a aussi réussi.



Léonie, lors de sa venue au centre Fitahiana pour déposer la copie de son certificat et annoncer la bonne nouvelle : elle est embauchée!

Sa sortie de promotion a eu lieu en septembre. Après un stage dans son centre de formation, elle a été placée dans une entreprise textile située à Ivato. Elle est donc désormais indépendante et a quitté le centre Fitahiana.

Avotra, quant à lui, n'a effectué son examen ministériel de fin de formation en Mécanique automobile qu'en octobre. En attendant les résultats, il travaille un peu pour aider sa famille. Il vient aussi aider au centre Fitahiana, une fois par semaine. Sa sortie de promotion

aura lieu en décembre. Son cursus au centre Fitahiana sera alors terminé car il sera capable de se prendre en main.

Félicitations à tous ces jeunes ! Nous sommes fiers et encouragés de voir de tels résultats. Certes, ce n'est pas encore le top, le niveau de nos élèves est encore assez moyen voire bas pour certains, mais voir qu'il y a une progression nous motive.

Merci à tous les Parrains/Marraines qui les soutiennent et qui les encouragent.

Taux de réussite 2023 Centre Fitahiana	
CEPE (fin de CM2)	94,28% moy. du 6 ^e arrdt : 77,10%
BEPC (fin de 3^{ème})	65,85% moy. nat. : 61,19%
BAC	87,50%
BEP Coupe & Couture	100%
Examen Mécanique Auto	100%

ANNÉE SCOLAIRE 2023-24

PARTENARIAT AVEC DE NOUVEAUX ÉTABLISSEMENTS SECONDAIRES

Dans le but de toujours chercher le meilleur pour nos jeunes, nous avons ajouté 3 autres collèges et lycées dans la liste des établissements qui travaillent avec le centre Fitahiana : **le collège catholique Saint Stanislas, le collège Privé les Génies et le lycée privé Harielatra.**

37 de nos jeunes inscrits au LPMA et ayant des résultats faibles, ont été transférés dans ces nouveaux établissements : les 2 élèves qui n'ont pas obtenu le CEPE ont été placés au collège catholique St Stanislas, quelques élèves de 5^{ème} et de 4^{ème} au collège Les Génies tandis que les nouveaux lycéens recalés au concours d'entrée en 2^{nde} au lycée public ont été placés au lycée Privé Harielatra. Si la collaboration avec ces nouveaux établissements se passe bien et que les résultats nous satisfont, nous renouvelerons le partenariat l'an prochain.



Mme Nivo, notre conseillère d'orientation et en charge du suivi des élèves extérieurs, lors d'un de ses entretiens au bureau de la directrice du LPMA

Année scolaire 2023-24 Nombre d'élèves	
Écoliers	302*
Collégiens	182
Lycéens	73
Apprentis	9
Étudiants	35
Total	601

*dont 8 dans des établissements extérieurs (enfants du personnel)

FORMATION PROFESSIONNELLE ET TECHNIQUE : 12 NOUVEAUX INSCRITS !

Après leur échec au BEPC, 3 de nos adolescents ont opté pour la formation professionnelle : les 2 filles, **Elia et Henintsoa**, ont rejoint **Anissa** au centre de formation Marie Auxiliatrice spécialisé dans l'habillement tandis qu'**Ezra**, le garçon, est inscrit en Mécanique automobile au CFT Pro Avotra.

Manovosoa et Marinah, 2 autres recalées au BEPC, suivent une formation professionnelle qualifiante mais payante dans un lycée technique public. Elles ont choisi l'option **Hôtellerie/Restauration**.

Au bout de 3 années, elles obtiendront le BTS (Brevet de Technicien Supérieur) et pourront entrer dans la vie active.

Après l'obtention du BEPC, 6 autres jeunes vont préparer en 3 ans le bac technique :

- option « Chef d'Equipe de Chantier » pour **Holoniaina, Christiano et Faliniaina** ;
- option « Dessinateur-métreur » pour **Christophe et Setraniaina** ;
- option « Electrotechnicien » pour **Toky**.

PLUS D'UNE TRENTAINE DE JEUNES EN ÉTUDES SUPÉRIEURES !

Le centre Fitahiana recense désormais **32 étudiants** dont **13 NOUVEAUX** :

- **Sarobidy, Maminiaina et Miranto** en Gestion à l'IFT (Institut de Formation Technique) ;
- **Francki et Elianah** en Communication à l'IFT ;
- **Ventso et Santatra** (qui veulent devenir professeurs de collège/lycée) à l'Institut Supérieur de Pédagogie d'Antananarivo ;
- **Fandresena et Fanomezana** en Gestion à l'université FJKM ONIFRA ;
- **Fananatenana** en Commerce et Administration des affaires à l'Institut Supérieur de Polytechnique de Madagascar ;
- **Hasimbola** en Droit à l'HEDM (Hautes Etudes en Droit et en Management) ;
- **Eluc** a réussi le concours d'entrée au CFFAMMA (Centre de Fabrication de Formation et d'Application du Machinisme et de la Mécanisation Agricole). Il veut devenir technicien supérieur en équipement rural ;
- **Jerry** attend les résultats du concours d'entrée à l'Institut National du Tourisme et de l'Hôtellerie qu'il a passé le 22 novembre. Il a choisi l'option Tourisme. S'il réussit, sa rentrée aura lieu courant décembre.

LES AUTRES ÉTUDIANTS

Sur 7 jeunes en 2^{ème} année à l'UPRIM (Université PRIVÉE de Madagascar), 6 d'entre eux ont obtenu leur DTS (Diplôme de Technicien

Supérieur) avec mention Bien et Assez Bien : **Aline et Stella** (filière Communication), **Emmanuel, Safidy, Jean-Patrick et Arnold-Patrick** (filière Gestion et Management). La sortie de promotion a eu lieu en octobre. En attendant la rentrée en 3^{ème} année (début décembre), certains d'entre eux ont travaillé pour aider leur famille.

L'autre jeune qui n'a pas passé son DTS a quitté le centre Fitahiana pour détournement d'argent. Il a utilisé l'argent destiné à payer les frais d'examen (droit d'encadrement, droit de soutenance, sortie de promotion...) pour faire son business !

Tanyah et Nasaina, étudiantes en Médecine n'ont pas été reçues au concours d'entrée en 2^{ème} année. Elles ont demandé à changer d'orientation : Tanyah a choisi l'informatique à l'IS INFO (Institut Supérieur d'Informatique) tandis que Nasaina suit des études d'infirmière-anesthésiste à l'université ONIFRA ; elle a pu intégrer directement la 2^{ème} année car elle avait eu la moyenne à la faculté de médecine.

Fandresena-Raphaël a aussi demandé à être réorienté vers la filière informatique à l'IS INFO.

Anthoine et Lovaso sont en pleine préparation de leur diplôme de DTS en Informatique.

Anthony, filière BTP, est passé en 2^{ème} année ainsi que **Tojo** en filière Electroméca-

nique et Informatique Industrielle.

Frédéric, étudiant en Droit, attend le résultat de l'examen de passage en 2^{ème} année. En attendant la rentrée (fin décembre-courant janvier), il travaille pour aider sa famille.

Tolotra, filière Droit/Management, attend aussi le résultat de l'examen de passage en 2^{ème} année. En attendant la reprise des cours en décembre, il a effectué des stages pour enrichir son expérience.

Zakaria et Dinah, filière Finances/Comptabilité, avancent bien dans leur formation : sur les 44 modules nécessaires pour obtenir la licence, Zakaria en a validé 29 et Dinah 25.

Roberto, filière Gestion, est passé en 2^{ème} année. Il a repris les cours en octobre.

Fracia, notre étudiante en Agronomie, a quitté le centre Fitahiana car elle trouvait du travail.

Nous avons aussi quelques jeunes en fin de cursus :

- **Sanda**, en licence « Sciences de la vie et de la Terre » ;
- **Tolotra** en licence d'Histoire ;
- **Lalune**, filière Transit/Douane, dont la remise de diplôme est prévue à la fin de l'année ;
- **Fabio** a eu son DTS en Informatique; il réfléchit quant à la poursuite de ses études.

Calendrier scolaire 2023-2024	
École primaire du centre Fitahiana	
1 ^{ère} période	04/09/23 au 27/10/23
Pause	28/10/23 au 05/11/23
2 ^{ème} période	06/11/23 au 22/12/23
Vacances de Noël	23/12/23 au 07/01/24
3 ^{ème} période	08/01/24 au 29/03/24
Pause	02/03/24 au 10/03/24
4 ^{ème} période	02/04/23 au 29/06/23
Pause	27/04/24 au 05/05/24
Grandes vacances	à partir du 29/06/24

Examens 2024	Dates	Nombre de candidats
CEPE (fin de CM2)	18 juin	44
BEPC (fin de 3 ^{ème})	1er au 4 juil.	38
BAC	15 au 18 juil.	23

CANTINE

CHANGEMENTS DANS L'ÉQUIPE

Outre **Mme Vola** qui est devenue notre nouvelle bibliothécaire, **Mr Jean-Patrick** a lui aussi quitté l'équipe Cuisine : il est désormais agent d'accueil au bloc

sanitaire (situé au centre du village). **Mme Rojovola**, une autre cuisinière a, à son retour de congé de maternité, présenté sa démission.

Par conséquent, nous avons de nouveaux collaborateurs au sein de l'équipe Cantine : **-Mme Annie**, qui travaillait au bloc sanitaire, remplace Mme Vola ;

-Mr Tafita à la place de Mr Jean Patrick ;

-Mr Toky remplace Mme Rojovola.

« Ce furent de grands changements pour l'équipe » commente Mme Marie-Véronique, la responsable de la Cantine. « Néanmoins, le travail est toujours bien effectué car les nouveaux sont aussi compétents que les anciens ».

DE NOUVEAUX USTENSILES !

Avec l'augmentation du nombre d'enfants pris en charge par l'ONG EMA, le nombre de repas à servir à la cantine croît également. Par conséquent, nous avons dû rajouter des couverts : **150 assiettes, 90 cuillères, 90 fourchettes et 100 gobelets.**



4 des 10 parrains venus prêter main forte pour préparer les sandwiches



Equipe Cantine (de gauche à droite) : Mr TOKY, Mme Harisoa, Mr Cyriaque, Mme Marie-Véronique, Mme Chantale, Mme Rova, Mme Angeline, Mme ANNIE, Mr TAFITA

UNE AIDE BIENVENUE LORS DES CÉLÉBRATIONS DU 30^{ÈME} ANNIVERSAIRE !

L'après-midi du 20 septembre, l'équipe Cuisine a vu débarquer à la cantine la dizaine de parrains/marraines arrivés la veille de France.

Objectif : prêter main forte dans la préparation des centaines de sandwiches destinés à être servis aux élèves le lendemain, jour de la cérémonie solennelle. Ces moments ont été fort appréciés par les 2 parties, les préparatifs s'effectuant dans la joie et la bonne humeur !

MÉDIATHÈQUE

UNE NOUVELLE ÉQUIPE !

Suite au départ de Mr Tahiana en août dernier, nous avons promu **Mme Vola Raboanasy** au poste de **bibliothécaire** du centre Fitahiana ; elle faisait partie de l'équipe Cuisine du Centre mais son expérience de 6 ans en tant que bibliothécaire au ministère de la jeunesse nous a incités à le lui proposer et elle a accepté avec joie.

Le poste de **responsable des cours de soutien pour les élèves extérieurs** (collégiens/ lycéens/ étudiants), vacant depuis le départ de Mme Avotra en mars 2023, est désormais occupé **Mr Willy Razafindradona**. Titulaire d'une licence en Informatique, il a été, au cours des 20 dernières années, professeur d'informatique et surveillant général dans différents lycées. Il a été également professeur de musique.

Mr Willy et Mme Vola forment une bonne équipe et sont très complémentaires; ils s'attèlent à développer les activités de la médiathèque et à aider les jeunes au maximum.

INVENTAIRE DES OUVRAGES

Dès leur prise de fonction, alors que les élèves étaient encore en vacances, Mme Vola et Mr Willy ont procédé à l'inventaire, l'enregistrement et le classement des ouvrages. Avec le don de 554 livres venus de France en juin dernier, on comptabilise 1760 ouvrages. Il manque cependant des livres et des manuels scolaires qui suivent le programme scolaire malgache. Actuellement, avec l'aide de notre conseillère d'orientation, **Mme Nivo**, ils sont en train de recenser les livres et manuels indispensables aux collégiens et lycéens; ils se renseigneront sur les prix pour évaluer le budget nécessaire.

ORDINATEURS DE LA MÉDIATHÈQUE : UNE RÉVISION BIENVENUE !

Avec l'aide de **Fabio** (un de nos universitaires), Mr Willy a procédé à la révision de tous les ordinateurs de la médiathèque afin de permettre à nos jeunes d'avoir accès à internet et avoir et/ou les documents numériques dont ils ont besoin. Certaines fonctionnalités ont été désactivées par mesure de précaution.

LES ACTIVITÉS DE LA MÉDIATHÈQUE PRÉSENTÉES PAR MME VOLA ET MR WILLY

« *Quand les élèves extérieurs arrivent au Centre, ils passent toujours à la médiathèque. Ils ont la possibilité d'y lire, d'y faire leurs devoirs, d'y apprendre leurs leçons ou d'y faire des recherches sur internet. Ils restent à la médiathèque jusqu'à l'heure du départ pour le collège ou le lycée. Quand ils n'ont pas cours l'après-midi, ils s'y attardent jusqu'à 15h30.*

Pour la lecture qui ne peut se faire que sur place, ils doivent préalablement enregistrer le livre emprunté et faire la décharge lors de sa remise (afin d'éviter la perte des livres).

A leur arrivée dans les locaux, nous leur demandons s'ils ont une nouvelle leçon. Si oui, nous leur conseillons de prendre un temps pour l'apprendre. Puis vient le moment où nous vérifions qu'elle est assimilée. Parfois, nous sommes amenés à interroger 3 ou 4 élèves d'affilée. Ce temps dédié à la vérification que la leçon est apprise fait partie intégrante des activités proposées par la médiathèque, tout comme les cours de soutien en maths et en sciences ou les projections vidéos dans la salle polyvalente pour illustrer un cours. »



*Mme Vola en train
ranger les livres*



*Mr Willy en pleine
préparation de ses
supports de cours*

ASSISTANCE SOCIALE : DÉPART ET RENOUVEAU

DÉPART DE MME RINDRA

Après 15 ans au poste d'assistante sociale au centre Fitahiana, Mme **Rindra Ramarison** nous a quittés en mai dernier.

Lors des célébrations du 21 septembre, elle faisait partie de nos invités car nous lui avons réservé 2 surprises : la **remise symbolique de la médaille d'or** pour ses 15 années de service et d'un magnifique bouquet de fleurs en signe de reconnaissance des mains du président d'honneur et fondateur de l'œuvre, pasteur François Forschlé.

Nous lui souhaitons le meilleur dans ses nouvelles fonctions au sein d'une autre ONG.



*Mme Rindra, lors
de la cérémonie
des 30 ans le 21
septembre 2023*



SUIVI SOCIAL TOUJOURS ASSURÉ !

Le rôle de notre assistante sociale est très important, car nous devons évaluer (et réévaluer régulièrement) la situation de chaque famille bénéficiaire. Il s'agit de tisser des liens étroits avec les parents, d'identifier les réels besoins du foyer, d'apporter de l'écoute, du conseil,

ainsi qu'une aide matérielle lorsque c'est vraiment nécessaire. Nous avons confié avec joie ce travail de suivi des familles à **Mme Cintia Raheli-**

narindra, qui a été l'assistante fidèle de Mme Rindra pendant 8 ans, et qui nous a largement démontré sa fiabilité et ses compétences.

Nous souhaitons qu'elle puisse s'épanouir dans ses nouvelles responsabilités et envisageons pour elle une formation sur 3 ans (grade licence), alternant cours théoriques et stages, en vue de valider son expérience par l'obtention d'un diplôme officiel. Le lieu du stage est déjà tout trouvé !

De septembre à la mi-octobre, **257 fiches sociales** ont été complétées à partir des informations recueillies lors des entretiens.

Les **visites à domicile de vérification** (2^{ème} étape du processus après le remplissage des fiches sociales) ont com-

mencé le 17 octobre ; ces dernières sont très importantes car elles permettent d'adapter les aides de façon la plus équitable possible.

Mme Jeannie, assistante sociale recrutée à mi-temps en septembre, n'est pas restée à l'issue de sa période d'essai ; nous prospectons en vue du **recrutement d'une 2^{ème} assistante sociale**.

En effet, face au nombre croissant de familles bénéficiaires (plus de 600 familles), à la complexité du travail, au suivi nécessaire des jeunes "extérieurs" (collégiens, lycéens, universitaires et jeunes en formation professionnelle – en concertation avec notre conseillère d'orientation), une 2^{ème} assistante sociale sera absolument indispensable dans un avenir proche !

AIDES SOCIALES DIVERSES

DONS DE PPN

- à **Mr Fenodera Haja**, marié, 4 enfants : 2 de ses fils sont scolarisés au centre Fitahiana. Actuellement, ni lui ni son épouse ne travaillent. Tous les 15 jours, il reçoit : 34 kg de riz, ½ l d'huile, 2 sachets de sel, 4 savons.

- à **Mme Jeanne** (ancienne employée du Centre) : depuis sa retraite, il y a plus de 10 ans, elle reçoit 4 kg de riz tous les 15 jours.

- à **Mme Lala** : elle tricote des bonnets pour le Centre contre des produits de première nécessité. Elle a reçu : 3 kg de riz, 2 savons, 1 paquet de bougies, du sel, 1/2 l d'huile, ½ kg de sucre.

DONS DE LAIT MATERNISÉ

- **Itokiana** : née le 21 janvier 2023 avec une hernie, est issue d'une famille très pauvre : son père est en prison et sa maman est porteuse de seaux d'eau. Elle ne gagne pas assez d'argent pour subvenir aux besoins de la famille. Depuis mai, elle vient récupérer du lait maternisé tous les 15 jours pour sa petite;

- **Mahery Manjaka Tolojanahary** : né le 4 juillet 2023, sa maman est décédée le 31 juillet, son père a disparu alors qu'ils ont 2 enfants. Ce sont les grands-parents qui s'occupent de lui. Nous lui fournissons 1 boîte de lait tous les 15

jours depuis août.

Mahery porté par sa tante venus récupérer une boîte de lait 1^{er} âge au bureau de Mme Cintia



DONS DE FOURNITURES SCOLAIRES

Comme chaque année, nous accordons aussi des dons de fournitures scolaires à quelques enfants non pris en charge par l'ONG EMA :

• **Tsiry** (en 6^{ème}) : sa maman est veuve. Elle ne gagne pas assez d'argent avec son métier d'artisan et a beaucoup de difficultés à faire face aux dépenses de la rentrée;

• **Kevin** (15 ans, en 5^{ème}) et **Hery Lovasoa Faniry** (13 ans, en CM1) : ces 2 frères sont orphelins. C'est un monsieur qui a eu compassion d'eux et qui les prend en charge alors qu'ils n'ont aucun lien familial. Avec son métier de maçon, il a eu beaucoup de difficultés pour leur rentrée scolaire.

• **Enselme Edmond Herilanto et Enselme Edmond Miranto** : jumeaux de 13 ans, en classe de 6^{ème}. Leur maman, veuve avec 4 enfants, a eu beaucoup de difficultés à faire face à la rentrée scolaire.

BLOC SANITAIRE

Entre mai et octobre, **1234** usagers ont fréquenté le bloc sanitaire (303 usagers pour les douches, 931 usagers pour les toilettes).

UN NOUVEL AGENT D'ACCUEIL



Depuis début septembre, **Mr Jean-Patrick Rasolofoniaina** remplace Mme Annie au bloc sanitaire.

Auparavant à la cantine, il est ravi de s'occuper de l'entretien du bloc sanitaire et de l'accueil des différents usagers. Il fait tout son possible pour le faire fonctionner.

A son arrivée, il a entrepris de rendre les lieux propres en faisant le ménage à fond (retirer les toiles d'araignées accumulées ...).

TRAVAUX ET AMÉNAGEMENTS

Auparavant, il existait 2 **cuves** à l'étage, branchées en direct sur le réseau de la JIRAMA (la Cie nationale d'eau et d'électricité à Madagascar). Aujourd'hui, elles sont au nombre de **4** branchées sur ce réseau. Elles ont été **surélevées** et **aménagées de robinets** afin de faciliter le remplissage des bidons d'eau. L'eau de ces cuves sert également pour les douches. C'est Jean-Patrick qui s'organise pour équilibrer la demande et répondre aux différents besoins.

Il reste une cuve d'eau au rez-de-chaussée non branchée au réseau JIRAMA mais remplie à l'aide d'un tuyau : elle est réservée au nettoyage des toilettes et du sol.

Des **aménagements ont également été réalisés pour permettre aux cuves de se remplir la nuit** (quand la JIRAMA fournit l'eau) avec installation d'un flotteur pour sécuriser le remplissage.

UN AGENT D'ACCUEIL VRAIMENT MOTIVÉ !

Lorsque les installations ont été terminées, pour s'assurer du bon fonctionnement, Jean-Patrick a dormi 3 nuits au bloc sanitaire!

Chaque vendredi, il nettoie toutes les cuves pour éviter l'accumulation des saletés et permettre la sécurité d'une eau propre à la consommation.

CHANGEMENT DES HORAIRES

En accord avec le fokontany (mairie de quartier), les jours et horaires d'ouverture ont changé : lundi au jeudi: 7h30-12h/ 13h30-17h / vendredi : 08h30-12h / 13h30-17h.

PAS D'EAU PENDANT 1 SEMAINE : DU JAMAIS VU !

Fin septembre, la population a été privée d'eau courante durant 1 semaine complète, entraînant une faible fréquentation du bloc sanitaire et une faible vente de bidons d'eau. Les usagers en ont beaucoup souffert.

[Heureusement qu'au Centre Fitahiana nous avons le puits qui a permis d'assurer le minimum !]

Tout est rentré dans l'ordre le 21 octobre. La JIRAMA a recommencé à fournir cet élément si précieux et le fonctionnement du bloc sanitaire a repris normalement.

DES USAGERS RECONNAISSANTS !

Le stockage de l'eau avec les 4 nouvelles cuves est très apprécié. Les habitants du village sont vraiment reconnaissants et rassurés du bon fonctionnement des installations permises par le centre Fitahiana (en dehors des problèmes liés à la JIRAMA).

En effet, d'autres installations proposant également de l'eau (bornes, fontaines) sont toujours en difficulté en raison de la fréquence d'arrivée d'eau et du débit. Ils ne peuvent fournir ce bien en quantité suffisante car, généralement, la coupure d'eau dure toute la journée et c'est la nuit qu'elle revient.

Zo : notre nouvelle Chargée de Communication au centre Fitahiana !

Diary n'ayant pas renouvelé son CDD fin août, nous avons embauché **Mme Zo Andriamala** pour la remplacer au poste de Chargée de communication au centre Fitahiana. Elle est en place depuis le 2 octobre.

Elle se présente :

« C'est à travers Mme Nivo que j'ai connu le centre Fitahiana. Nous sommes amies depuis nos études universitaires. Elle n'a jamais raté l'occasion de partager avec son entourage les bonnes œuvres du Centre. Il y a eu des moments où elle m'y emmenait pour préparer et assister à des ateliers de sensibilisation des jeunes. J'ai alors été témoin du slogan : « nous ne pouvons pas changer le monde mais on peut changer la vie d'un enfant! »

En août dernier, Mme Nivo m'a parlé d'un poste de chargée de communication à pourvoir au sein de l'ONG EMA. Ma formation académique ainsi que mon admiration pour l'ONG m'ont poussée à proposer avec enthousiasme ma candidature. Le destin m'a offert l'opportunité de travailler avec des personnes qui partagent la même conviction de donner la chance aux enfants d'améliorer leur vie. Durant les entretiens, j'ai pu constater la grande sympathie et la sociabilité des responsables du Centre. J'ai fait connaissance avec toute l'équipe qui m'a semblé très dynamique et solidaire. J'espère apporter vivement ma contribution pour donner de la joie et de l'espoir aux jeunes. Cela fait chaud au cœur de les voir reconnaissants à travers les courriers qu'ils adressent à leurs parrains et marraines. »



De gauche à droite : Mme Zo et Mme Nivo

FERME "MAHAVOKATSOA" ("QUI PORTE BEAUCOUP DE FRUITS")

CULTURES

Actuellement nous sommes encore en saison sèche, ce qui durera au moins jusqu'au début du mois de décembre. Malgré tout, nous pouvons continuer à cultiver, même au ralenti, grâce à la réserve d'eau accumulée dans le bassin qui a été creusé l'année dernière à cet effet et qui représente environ 50 m³ d'eau.

Les récoltes sont plutôt bonnes en cette année 2023. Ce sont **plus 2 tonnes de fruits et légumes** qui ont été récoltées depuis janvier et données à la cantine du centre Fitahiana dont :

- 180 kg de Mandarines,
- 300 kg de Riz de plateau,
- 145 kg de Bananes,
- 863 kg de Brèdes.



Bassin de rétention de 50m³ creusé l'an dernier, très utile pendant la saison sèche

Ces fruits ont fait le régal des enfants du centre Fitahiana !

ELEVAGE

POULETS DE CHAIR

Depuis mai 2023, nous alimentons **chaque semaine** la cantine avec les poulets venant directement de notre élevage. Ce sont en moyenne **35 poulets** qui sont préparés sur place avant de rejoindre les assiettes des enfants du centre Fitahiana. Actuellement, **nous avons un peu plus de 400 poulets de chair** sur notre exploitation. Ainsi nous avons pu apporter **près de 855,50 kg de poulets depuis mai**.



Tovo, notre chef d'exploitation, qui prend grand soin des poulets !



Des poulets de chair élevés en plein air

POULES PONDEUSES

Mardi 21 novembre, 20 poules pondeuses sont arrivées à la ferme. Nous allons donc reprendre la production d'œufs. Âgées de 12 semaines, elles commenceront à pondre entre 16 et 19 semaines, ce qui nous permettra d'apporter à la cantine une centaine d'œufs par semaine.



Nouvelles poules pondeuses arrivées le 21/11/23 à la ferme

DES VISITEURS À LA FERME

Profitant de leur séjour à Madagascar, dans le cadre de l'anniversaire des 30 ans d'existence du centre Fitahiana, le groupe de parrains/marraines a passé une journée à la ferme : ils ont ainsi pu visiter l'exploitation, déjeuner et échanger avec le personnel de la ferme. Ce fut un moment privilégié pour ces derniers qui aiment être au contact des « Vahiny » (visiteurs)!

Photo souvenir prise le 26 septembre 2023 à la ferme lors de la visite des parrains/marraines



Mireille Vollet et sa chère amie Viviane Salami, au milieu des enfants du centre Fitahiana

TÉMOIGNAGE DE MIREILLE VOLLET

Mireille Vollet et son mari, pasteur Jacky, sont nos **représentants régionaux Provence Alpes Côte d'Azur-Corse** depuis le début de l'année. Ils sont également parrains de 3 enfants du centre Fitahiana. Ils faisaient partie du groupe de personnes qui ont accompagné le bureau de Paris à l'occasion des 30 ans. Nous avons demandé à Mireille de partager ses impressions :

Proverbes 4 : 23 : « Garde ton cœur plus que toute autre chose » et Actes 2 : 37 : « Ils eurent le cœur vivement touché ».

Je veux introduire ces quelques lignes avec ces passages de la Bible que mon mari, Jacky, a choisis de partager lors de la célébration du culte de reconnaissance au Centre le 24 septembre 2023.

Notre cœur fut vivement touché par cette œuvre magnifique au milieu de tous ces enfants. Ces 10 jours à Fitahiana, avec le groupe de parrains et marraines, nous ont bouleversés.

Lorsque nous sommes partis à Madagascar, nous étions loin d'imaginer ce que nous allions découvrir !.. Ce fut un véritable choc ! Ce peuple qui vit dans une misère extrême alors que nous vivons dans l'abondance ! Nous remercions les responsables d'EMA de nous avoir conviés à passer ces quelques jours au Centre et de rencontrer ces enfants et le personnel si attachants, si respectueux et reconnaissants de ce qui est fait pour eux. Fitahiana est un havre de paix où chacun peut y trouver sécurité et amour largement dispensés par les responsables encadrants totalement dévoués à cette œuvre qui a pris, désormais, une grande place dans nos cœurs. Nous souhaitons que le plus grand nombre soit sensibilisé par ce travail qui permet à ces enfants d'avoir enfin un avenir et une espérance.

DISPENSAIRE

CONSULTATIONS MÉDICALES



Le docteur Robinson en pleine consultation

DES JOURNÉES BIEN REMPLIES !

De mai à octobre, 3 jours par semaine, le docteur Robinson a reçu en moyenne 260 patients par mois avec parfois des journées bien chargées pouvant aller jusqu'à 54 consultations ! Les patients sont principalement des enfants du centre Fitahiana et leurs familles, des habitants du village mais aussi des gens qui viennent de plus loin.

LES PATHOLOGIES LES PLUS RENCONTRÉES durant ces derniers mois sont les :

- ◆ Infections respiratoires aiguës (toux, rhume, syndrome grippale, angine);
- ◆ maladies infectieuses contagieuses (varicelle, rougeole);
- ◆ Infections cutanées comme la gale. Cette maladie appelé aussi maladie de la misère se transmet facilement par contact. Elle est due au manque d'hygiène et à la promiscuité. Pour traiter cette infection, nous avons priorisé la commande de Benzil Benzoate.
- ◆ Maladie chronique non transmissible (épilepsie, hypertension artérielle et asthme). Environ 30 patients par mois sont traités pour cette pathologie. Par conséquent, outre les carbamazépine et phénobarbital pour les épileptiques ainsi que le salbutamol spray pour les asthmatiques, nous avons aussi pris comme mesure de commander des Angizaar pour traiter l'hypertension. Ces médicaments assez spécifiques coûtent environ 35 000Ar (environ 7,50€) à la pharmacie mais pour les personnes démunies, nous les leur fournissons moyennant une participation symbolique de 2 000Ar (0,43€) pour l'Angizaar et 1 500Ar (0,32€) pour les carbamazépine, phénobarbitals et salbutamols spray.

CONSULTATIONS GRATUITES ET PETITE PARTICIPATION POUR LES MÉDICAMENTS

Les consultations sont toujours gratuites pour les personnes qui viennent au dispensaire. Les médicaments sont donnés en contrepartie d'une participation symbolique. Cependant, pour les personnes qui sont vraiment vulnérables, n'ayant pas du tout la possibilité de payer ne serait-ce qu'une petite somme, les médicaments leur sont donnés gratuitement. C'est ce que nous appelons « cas social », nous en rencontrons en moyenne 5 par jour.

SOINS ET PANSEMENTS

BONNE ADAPTATION DE NOTRE NOUVELLE AIDE-SOIGNANTE

Depuis son arrivée en février 2023, Mme Faniry s'épanouit dans son travail. Elle s'entend très bien avec le docteur Robinson. Tous les deux forment une bonne équipe d'où le bon fonctionnement de notre dispensaire.

NOUVEAUTÉ EN OCTOBRE

Depuis octobre 2023, la salle de soins est ouverte tous les matins (contre 3 auparavant), ce qui permet à Mme Faniry de soigner/panser davantage.

UNE GESTION STRICTE DE LA PHARMACIE

Outre les soins et pansements, elle tient le rôle de dispensatrice comme dans tous les centres de santé de base c'est-à-dire qu'elle remet les médicaments aux patients en fonction de l'ordonnance de notre médecin. Ainsi, elle peut bien tracer toute sortie de médicaments et surveiller le stock. Elle établit avec le docteur Robinson la liste de commande de médicaments en fonction des besoins. L'avantage de ne pas sortir les médicaments avant la consultation est de ne pas tenter les gens. Quand les patients voient les médicaments exposés sur la table du médecin, ils ont tendance à inventer des maladies ou à demander des médicaments qui ne sont pas prescrits pour leur traitement (ex : ils demandent de la vitamine C ou du paracétamol alors que le médecin ne leur a pas prescrit).

DE MAI À MI-OCTOBRE, MME FANIRY A NOTÉ :

- ◆ Des centaines de cas de diarrhée suivies de grippe et de toux (adultes /enfants) ;
- ◆ Une cinquantaine de personnes présentant des problèmes de peau (éruption cutanée, gale, eczéma) ;
- ◆ 3 cas de diabétiques : ils viennent régulièrement faire un test glycémique ;
- ◆ Quelques pansements post-opératoires, 1cas de plaie diabétique et une soixantaine de pansements pour de simples plaies ;
- ◆ Une quinzaine de cas de lavage d'oreilles.

FIN DE SOUTIEN À L'ASSOCIATION FIAVOTRA

Depuis 2012, nous soutenions l'association d'épileptiques FIAVOTRA en leur fournissant leurs traitements (carbamazépine et phénobarbitals). Cependant, constatant une hausse des patients épileptiques habitant le village et venant en consultation au dispensaire du centre Fitahiana, nous avons proposé aux responsables de FIAVOTRA de s'orienter vers des associations situées dans leur arrondissement. Par conséquent, nos patients épileptiques peuvent désormais bénéficier mensuellement de la quantité de médicaments nécessaires pour leur traitement. Ils sont **actuellement au nombre de 30**.



Mme Faniry, dans la pharmacie de notre dispensaire

CONSULTATIONS DENTAIRES



Dr Swaleha et Mme Patricia, en train de donner les RDV au bureau le matin avant de rejoindre le cabinet dentaire

RÉORGANISATION DU CABINET

Suite au départ de Mme Rindra en mai dernier, les prises de rendez-vous s'effectuent directement auprès de notre dentiste et de son assistante, entre 8 heures et 9 heures. Les consultations dentaires sont donc décalées et notre équipe termine plus tardivement qu'auparavant.

UNE PATIENTÈLE TOUJOURS CROISSANTE

Les activités ont repris le 7 août 2023 après les congés annuels

du 7 juillet au 6 août. La reprise a été quelque peu chamboulée car des personnes qui avaient pris rendez-vous manquaient à l'appel alors que beaucoup d'autres faisaient la queue pour en obtenir.

Par ailleurs, les patients ne cessent d'augmenter et viennent de localités de plus en plus éloignées. Les rendez-vous sont déjà fixés et pleins jusqu'en décembre. Cela est sûrement dû au fait que notre tarif est très abordable et accessible à tous.

RÉPARATION DU MATÉRIEL

Quelques semaines auparavant, le fauteuil dentaire ne fonctionnait plus comme il fallait, ce qui a engendré des retards au niveau des soins. Il a fallu faire venir un technicien pour les réparations. Depuis, plus de soucis, le travail s'effectue sans difficulté et plus rapidement.

CONSULTATIONS OPHTALMOLOGIQUES

MME NOÉMIE A REPRIS DU SERVICE !

Depuis juin, **Mme Noémie**, la responsable administrative du centre Fitahiana, assure la prise de R-V, ce qui lui rappelle son ancien métier de secrétaire médicale !

Suite à des vacances de consultation très chargées, à la demande des ophtalmologues du Lions Sight First Madagascar -LSFM-, nous programmons 30 consultations par vacation.

100 PATIENTS SUR 5 VACATIONS

Entre mai et octobre 2023, la fréquentation s'est élevée à **100 patients sur 5 vacations**:



Mme Noémie, outre l'administration du centre Fitahiana, gère aussi les R-V pour les consultations ophtalmologiques

• 32 enfants du centre Fitahiana

Sur les 32 enfants/jeunes pris en charge, 16 d'entre eux ont besoin de porter des lunettes. En fonction du revenu des parrains, une participation de 5000ar (1,06€) /30000ar (6,38€) a été demandée. Les jeunes portent beaucoup d'attention quant au choix de la monture !

• **2 membres du personnel** qui ont acheté 3 paires de lunettes (l'un d'entre eux ayant des problèmes de vue aussi bien de près que de loin, a reçu 2 paires de lunettes car les verres progressifs ne sont pas proposés).

• **66 patients venant de l'extérieur** : 27 ont acheté des lunettes au centre Fitahiana.

DÉPISTAGE SYSTÉMATIQUE POUR LES CP1

Depuis la rentrée scolaire, nous effectuons un dépistage systématique pour les nouveaux enfants entrés en CP1.

URGENT !

Appel aux Dons "GROUPE ELECTROGENE"



Chers Amis, Donateurs et Parrains,

Lors de nos séjours au centre Fitahiana, en juin et en septembre 2023, nous avons pu constater combien **la situation du pays se dégrade**, en particulier dans les services de l'eau et de l'électricité. **Nous avons vécu chaque jour des coupures intempestives de courant, pouvant durer entre 1 heure et 5 ou 6 heures (parfois plusieurs dans la journée), et cela de nuit comme de jour** - ce qui, pour les entreprises du pays, est un véritable problème ! Les grosses sociétés ont contourné ce handicap en s'équipant de groupes électrogènes.

En ce qui nous concerne, nous nous trouvons face aux mêmes difficultés : sans courant, pas d'eau sur le Centre - **puisque notre alimentation en eau dépend de l'électricité.**

Il arrive qu'étant sous la douche plein de savon ... la coupure de courant survient ! Et il faut se débrouiller tant bien que mal. Le problème est identique pour les douches de l'école.

Les ordinateurs ne fonctionnent pas (vous avez pu le constater, chers Parrains et Mairaines : en août, notre chargée de Communication était encore en train d'envoyer les courriers des élèves rédigés en avril !) ; notre personnel doit attendre, dans l'espoir du retour du courant - ce qui par ailleurs détériore le matériel.

Notre cabinet dentaire se trouve dans la même situation, et si au moment de la coupure, un patient se trouve sur le fauteuil pour des soins, pas de chance ! Là encore, il faut attendre que le courant revienne pour terminer les soins. Nous vous laissons imaginer les difficultés que cela peut entraîner.

Nous avons donc décidé de prendre les choses en main et avons fait faire plusieurs études et devis, dans le but de permettre au Centre de fonctionner normalement, en dépit de ces coupures intempestives d'électricité.

Nous avons retenu l'étude d'une société sérieuse, qui nous propose un groupe électrogène avec démarrage automatique, pour alimenter la totalité du Centre.

Mais la réalisation de ce projet a un coût de 25 000€ !

Nos ressources se concentrent sur les enfants, leur nourriture et leur scolarité, ainsi que vers les familles les plus démunies. Et nous n'avons pas cette somme disponible pour réaliser ces travaux qui, pourtant, deviennent indispensables pour l'avenir de cette belle œuvre.

D'où cet appel aux dons : Si vous avez à cœur de nous aider pour que se réalise ce projet, sachez que le plus petit don aura son utilité - selon l'adage bien connu, « *les petits ruisseaux font les grandes rivières* ».

Par avance, un grand merci pour l'intérêt que vous portez à cette œuvre.

Ensemble nous ne pouvons pas changer le monde, mais nous pouvons changer la vie sur le centre Fitahiana !

Le Fondateur,
Président d'Honneur de l'ONG E.M.A,
Pasteur François Forschlé

Retrouvez en dernier page de cette newsletter nos coordonnées bancaires (en cas de virement) et notre adresse postale (en cas de don par chèque).

ANNONCES

Message aux Parrains/Marraines

Lors du voyage en septembre 2023, nous avons pu constater à quel point **les enfants sont heureux de rencontrer en chair et en os leurs parrains/marraines** ! L'émotion, les yeux brillants, la recherche d'un contact visuel (pour les plus timides) ont particulièrement attiré notre attention ! A notre arrivée au centre Fitahiana, ils nous ont réservé un accueil si chaleureux que nous n'avons pas pu rester insensibles !

Nous avons pu échanger avec eux et certains nous **ont fait part de leur tristesse quand ils restent sans réponse suite à leur courrier**. Aussi, chers Parrains/Marraines, **nous vous encourageons à leur écrire**, leur parler de vous, leur poser des questions, répondre également à leurs propres interrogations car ils sont très curieux de savoir comment on vit en Europe.

Nous organisons chaque année 2 voyages ; l'an prochain ce sera en mars et en septembre. Certes, le billet n'est pas donné mais nous vous assurons que cela en vaut la peine ! Le visage de votre filleul(e) rayonnant de joie sera votre récompense !

Guylaine

Noël 2023 au centre Fitahiana

La fête de Noël aura lieu le **jeudi 21 décembre**. A cette occasion, les enfants auront droit à une belle fête, un repas spécial et bien évidemment... un cadeau ! Chaque enfant en recevra un qu'il soit parrainé ou non.

Comme indiqué dans la charte des parrains*, tout don versé pour acheter le cadeau de votre filleul est le bienvenu ! **Si vous donnez davantage que 15€, le surplus sera affecté à l'achat de cadeaux pour d'autres enfants ou pour le repas de Noël.**

Votre don peut être versé par chèque ou virement (comme indiqué dans la rubrique ci-dessous).

*suite à une modification récente de l'article III.2, la charte mise à jour sera envoyée à tous les parrains/marraines.

TOURNÉE MISSIONNAIRE 2024

Pasteur Michael Laillier sera en Europe du 20/05/24 au 03/06/24. le calendrier de sa tournée sera diffusé au 1^{er} trimestre 2024. Si vous souhaitez l'inviter dans votre région, contactez Guylaine.

PARRAINS/MARRAINES

VOS COURRIERS:

Privilégiez internet pour l'envoi de vos courriers; adressez-les directement à Lauriciane –surnommée Nivo-, au centre Fitahiana : fitahiana.communication@fitahiana.mg.

Pour ceux qui n'ont pas internet, veuillez adresser vos courriers au Service Communication au siège social; il se chargera de les scanner et de les envoyer par e-mail au centre Fitahiana.

EFFECTUEZ UN DON POUR SOUTENIR NOS ACTIONS :

- par **chèque** : merci de l'adresser à notre siège social à Montrouge, à l'ordre de l'ONG Europe Madagascar Afrique ;
- par **virement** : voici nos coordonnées bancaires :
IBAN : FR51 3000 2006 3100 0000 5422 S82
Code B.I.C : CRLYFRPP
Banque : LCL MONTRouGE MAIRIE (00526).

ORDINATEURS PORTABLES

Nos étudiants ont besoin d'ordinateurs portables.

Si vous en avez (qui n'ont pas plus de 8 ans), vous pouvez les leur **offrir** ou **financer leur achat**. N'hésitez pas à contacter notre équipe Communication à ce sujet.

Bonnes fêtes de fin d'année !

*Pour l'équipe E.M.A,
Lauriciane, Zo et Guylaine*

NOS COORDONNÉES :

O.N.G EUROPE MADAGASCAR AFRIQUE

À MADAGASCAR :



*Michael et Noémie LAILLIER
Responsables du centre Fitahiana*

Centre Fitahiana
BP 14047 Talatamaty
ANTANANARIVO 105
Tél : 00 261 202 24 58 77
fitahiana.communication@fitahiana.mg



*Lauriciane NIVOARIMALALA
Directrice Communication/ Conseillère
d'orientation
au centre Fitahiana*

EN FRANCE :

93, avenue de la République
92120 MONTRouGE
Tél : 33 (0)1 42 53 70 85
Service Communication : G. Rinaldo
Tél : 33 (0)6 23 42 04 87
ema.paris-communication@ong-ema.fr



*Guylaine RINALDO
Directrice Communication de
l'ONG E.M.A*

<http://www.ong-ema.fr/>

<https://www.facebook.com/ong.ema.madagascar>

https://www.instagram.com/ongema_centrefitahiana/